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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Descubren a rector con título apócrifo 

Excélsior: León, Gto.- El ex rector de la Universidad de Guanajuato Campus Celaya-Salvatierra, Juan 
Miguel Ramírez Sánchez, trabajó por 14 años en dicha institución educativa, bajo el aval de un título 
profesional que resultó ser apócrifo. (Pág. 21) 

* Impulsan gratuidad en educación superior 

Excélsior: En el pleno de San Lázaro fue presentada ayer una iniciativa de cambios al Artículo Tercero 
Constitucional para hacer totalmente gratuita la educación que se imparta “en las universidades y 
demás instituciones de educación superior a las que la ley otorgue autonomía”. Esas instituciones, 
según el proyecto, “tendrán la facultad y la responsabilidad de gobernarse así mismas, realizarán sus 
fines, respetando la libertad de cátedra e investigación”, propuso Ricardo Monreal, líder de la bancada 
de Movimiento Ciudadano. (Pág. 10) 

* Refuerzan paro en la Universidad Michoacana 

Reforma: Empleados de la Universidad Michoacana se sumaron al paro que iniciaron los moradores 
de las Casas del Estudiante. Los primeros demandan elevar la matrícula, y los segundos la reparación 
de presuntas violaciones a sus derechos laborales. Ambos marcharon ayer en Morelia, Michoacán, en 
demanda de l cese del Rector, Salvador jara Guerrero. (Pág. 14) 

SEP 

* Córdova Villalobos participa en Conferencia  Iberoamericana de Ministros de Educación 

UnomásUno: México impulsa la vinculación entre los sectores educativo y productivo, lo cual 
representa uno de los avances más significativos de la Reforma Integral de la Educación Media 
Superior, así lo dio a conocer el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, 
durante los trabajos de la XXII Conferencia Iberoamericana de Ministros de Educación, que se realizó 
en Salamanca, España. El Secretario de Educación Pública, informó de los cambios por los que está 
transitando la formación profesional técnica en México, hacia un enfoque por competencias que 
enfatiza el desempeño del alumno y evidencia las habilidades que los estudiantes aprenden en la 
escuela y que son requeridas en su contexto social y laboral.  
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Con la presencia de los ministros de Iberoamérica, que se reunieron en esta Conferencia, Córdova 
Villalobos, participó bajo el lema “La Formación Técnico Profesional y su impacto en el tejido 
empresarial”. El Secretario de Educación Pública, quien fue nombrado relator de la reunión, presentó 
en ese carácter un resumen de los temas principales tratados y de las posiciones surgidas en el 
debate de los ministros. Al referirse a la Reforma Integral, apuntó que la formación profesional técnica 
transita hacia un enfoque por competencias en los últimos semestres de las carreras técnicas, a través 
de convenios entre los sectores educativo y empresarial para que los alumnos realicen prácticas 
profesionales y estadías. (Pág. 10) 

* Del jueves 13 al 20 de septiembre harán la Glosa del Sexto Informe de Calderón 

La Crónica: La Junta de Coordinación Política del Senado definió ayer las fechas en que se llevará a 
cabo la Glosa del Sexto Informe de Gobierno de Felipe Calderón. El jueves 13 de septiembre se 
analizará el tema de Política Exterior; el martes 18, Política Social; miércoles 19 de septiembre, Política 
Económica y el jueves 20 de septiembre, Política Interior. La Junta acordó que para el análisis de la 
Política Exterior se solicitará la comparecencia de la Canciller Patricia Espinosa, ante el Pleno del 
Senado.  

El resto de las reuniones de trabajo se realizarán en la Torre de Comisiones. De esta forma, para 
analizar la Política Social se solicitará la presencia de Heriberto Félix Guerra, Secretario de Desarrollo 
Social; de Salomón Chertorivski, Secretario de Salud, y de Ángel Córdova, de Educación Pública. (La 
Crónica 4, Milenio 7, La Prensa 19) 

* Vanguardia Política.- Adriana Moreno Cordero 

El Sol de México: Para el 18 de septiembre, asistirán al Senado los Secretarios de Desarrollo Social, 
Heriberto Félix Guerra; de Salud, Salomón Chertorivski Woldenberg; y de Educación Pública, José 
Ángel Córdova Villalobos, para analizar lo referente a la política social. (Pág. 11) 

* Investigadores del INAH se reúnen hoy con el Titular de la SEP 

El Universal: Investigadores y arquitectos sindicalizados del INAH se reunirán hoy con el Secretario 
de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, para hablar sobre diversas afectaciones al 
patrimonio cultural. En la reunión, planeada para hoy a las 13 horas en las oficinas de la SEP, los 
académicos pedirán que se atiendan las denuncias planteadas desde hace más de un mes en diversas 
movilizaciones, como la clausura de las taquillas del Museo Nacional de Antropología. Los académicos 
rechazan la construcción de un museo en la zona arqueológica de Tzintzuntzan, en Michoacán y las 
obras en los Fuertes de Loreto y Guadalupe, en Puebla. (Pág. 16-Cultura) 
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* Entrega ÚNETE medallas Max Shein 2012 

El Sol de México: La Unión de Empresarios para la Tecnología en la Educación (ÚNETE) celebra 13 
años de existencia y entrega las medallas Max Shein 2012 a siete donantes, que con su apoyo 
desinteresado han contribuido en la lucha por elevar el nivel de calidad en la educación pública en 
México. Sin la presencia del Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, cuyo 
nombre aparecía en las invitaciones pero que de última hora se conoció estaba en España, se llevó a 
cabo la celebración por los primeros 13 años de esta institución. (Pág. 10) 

* 1,600 mdp cuestan licencias a maestros.- Nurit Martínez y Ricardo Gómez 

El Universal: Los maestros comisionados a tareas del SNTE costaron a la SEP mil 600 millones de 
pesos el primer semestre, informó la dependencia federal. La SEP reportó que de enero a marzo 
destinó 778 millones de pesos para el pago de 13 mil 212 profesores. Para el segundo trimestre, la 
SEP reportó un presupuesto de 797 millones de pesos al mismo rubro. En promedio, los comisionados 
tuvieron el primer trimestre un ingreso de 60 mil pesos, aunque  en Jalisco fue de 120 mil pesos y en 
Tabasco de casi 5 mil pesos. El presupuesto par el pago de salarios de todo el personal en la nómina 
de educación básica fue de 63 mil 85 millones de pesos en los tres primeros meses del año. En otro 
reporte, la ASF concluyó que los gobiernos estatales siguen si entregar de manera completa a la SEP 
la relación de su personal de licencia o comisionado, lo que genera “un grave incumplimiento”. En un 
informe a los diputados federales, el organismo de supervisión menciona que detectó hasta 22 mil 708 
trabajadores que contaron con doble asignación laboral “no compatible geográficamente” en  varias 
entidades y municipios, conocidos como aviadores. (Ocho Columnas y 9) 

* Aumentó el gasto del gobierno en pago a comisionados del SNTE.- Karina Avilés 

La Jornada: De abril a junio de 2012, el Gobierno Federal gastó 797 millones 294 mil 158 pesos en el 
pago de 12 mil 928 comisionados, es decir, erogó 10 millones 450 mil 256 pesos más en comparación 
con el primer trimestre de este año. De acuerdo con el Portal de cumplimiento del Artículo 10 del 
Presupuesto de Egresos de la Federación dado a conocer por la SEP, en el segundo trimestre de 
2012, la presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo Morales, cobró como comisionada 94 mil 194.48 
pesos, esto es, 20 mil 885.5 pesos más respecto del primer trimestre de 2011, lo que significa un 
aumento de casi 7 mil pesos por mes, pese a que no participó en ningún programa del magisterio que 
le permita elevar sus ingresos. El portal señala que se incorporaron desde 2011 al Registro Nacional 
de Maestros un millón 460 mil 37 personas. De ellas, un millón 83 mil 360 corresponden a personal 
con plaza docente, directivo u apoyo técnico pedagógico. (Pág. 39) 

* Dan un “plus” al salario de Gordillo.- Nurit Martínez 

El Gráfico: Al actualizar la página del padrón de maestros para el segundo trimestre de 2012, la SEP 
informó que la presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo Morales, tuvo ingresos adicionales por 4.1 
por ciento respecto a los primeros tres meses del año, al obtener un salario de 94 mil 194.48 pesos. 
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Los ingresos promedios entre abril y junio de 2012 son 28.48 por ciento adicionales a los 24 mil 436.3 
pesos obtenidos en el periodo de enero a marzo de 2011, e incluyen ingresos extraordinarios en sus 
dos plazas: una como directora y otra como docente de una escuela ubicada en Nezahualcóyotl, 
estado de México.  

De la página de la SEP, para dar cumplimiento al Artículo 10 del Presupuesto de Egresos de la 
Federación, se desprende que la lideresa del SNTE obtuvo ingresos promedio mensuales de 31 mil 
398.16 por concepto de pagos ordinarios y extraordinarios. Esto significa una percepción diaria de 
1,046 pesos por día.  

En la nómina ordinaria de abril a junio de 2012, Gordillo Morales recibió 75 mil 972.68 pesos, más 18 
mil 221.80 pesos por concepto de ingresos extraordinarios correspondientes a las dos plazas que 
sustenta. (El Gráfico 11, Ovaciones PP y 3, La Razón 12)  

* Mirando de Lejos.- Blanca Heredia 

La Razón: La organización civil Mexicanos Primero lanzó hace unos días la campaña Fin al Abuso, 
cuyo objetivo consiste en invitar a la ciudadanía a exigirle al gobierno del Presidente electo y al nuevo 
Congreso que no autoricen partidas presupuestales para el pago de los denominados ‘comisionados’ 
del SNTE… el SNTE respondió que ‘sólo’ eran 12,000 y arremetió contra la organización y su 
presidente, Claudio X. González, acusando a la primera de querer privatizar la educación pública y 
cuestionando la integridad del segundo. Se necesita mucha cara dura para hacer esas acusaciones…  

Las reformas de fondo en educación que tanto nos urgen requieren del concurso y participación activa 
de los maestros. Los privilegios de los que han gozado sus líderes a cambio de votos y de amenazar 
continuamente con desestabilizar políticamente al país, sin embargo, tienen que terminarse. ¿Cuánto 
tiempo más vamos a seguir permitiéndoles a nuestros políticos su contubernio con liderazgos que se 
representan, ante todo, a sí mismos a costa de todos? (Pág. 2) 

* Tentáculos.- Nerilicón 

El Economista: Dibuja un pulpo que en dos sus tentáculos tiene letras del SNTE y el Panal y en otros 
tres, tiene un nudo con letras que dicen: “Del Senado, Educación y Comisión”. (Pág. 62) 

* Reta la SEP a Olac Fuentes a probar que están mal los resultados de ENLACE.- Karina Avilés 

La Jornada: Aunque parecen lógicos los señalamientos del ex subsecretario de Educación Básica, 
Olac Fuentes Molinar –quien afirmó que algunos resultados de la Evaluación Nacional de Logro 
Académico en los Centros Escolares son insostenibles–, la SEP no inventó ni manipuló las cifras, ya 
que éstas tienen un soporte metodológico y estadístico. Sin embargo, la dependencia dio cabida a la 
posibilidad de que algún estado pudiera manipular dichos indicadores: El que lo haga la entidad, pues 
sí, a lo mejor ahí tendríamos que analizar qué está pasando detrás de esto, respondió la Directora 
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General de Evaluación de la SEP, Ana María Aceves, quien exhortó a Fuentes Molinar a hacer una 
investigación con base en la información estadística para probar dónde están mal los resultados de la 
ENLACE 2012. (Pág. 39) 

* Avanza educación indígena pese a marginación 

El Sol de México:  A pesar del rezago histórico, marginación y la falta de infraestructura en la que 
viven los pueblos indígenas y en situación y contexto de migración, niñas y niños indígenas de 
educación primaria, de 2006 a la fecha han alcanzado un avance progresivo y consistente en 
matemáticas y español.  

De acuerdo a la Dirección General de Educación Indígena (DGEI), dependiente de la Subsecretaría de 
Educación Básica, se ha trabajado con una política educativa inclusiva para ampliar la equidad, en 
donde la diversidad exige un nivel de alta especialización para que los pueblos autóctonos aseguren el 
ejercicio del derecho a una enseñanza de calidad, apuntalando desde la educación básica el gran 
potencial que tienen con la innovación pedagógica y las resoluciones didácticas pertinentes en lo 
lingüístico y lo cultural, con la que la niñez indígena aprende desde su lengua materna y desarrolla el 
bilingüismo en forma efectiva. (Pág. 10-A) 

* Índice Político.- Francisco Rodríguez 

Índicepoliticocom.mx: Y es así, ahora, que sin miramientos ni tapujos corre en la AFSEDF, 
dependiente de la SEP Federal, el proceso de la dizque licitación pública nacional mixta que, se 
decidió de antemano, beneficiará finalmente a Orgis Consulting. Se trata de un contrato por 118 
millones de pesos para el levantamiento físico del inventario de bienes muebles, instrumentales en 
uso, en centros de trabajo y oficinas administrativas de la AFSEDF, que incluye identificación, la 
valuación, etiquetado, resguardo de bienes, así como el desarrollo de un sistema de información para 
el registro y control de los bienes muebles instrumentales en uso de la propia AFSEDF. (Portal 
Índicepoliticocom.mx) 

* Exigen abrir escuela en la Nueva Jerusalén 

El Universal: A las puertas de la comunidad de la Nueva Jerusalén. maestros de la CNTE efectuaron 
ayer un mitin para exigir la restitución del plantel escolar y la aplicación del Artículo Tercero 
Constitucional, en un acto sin enfrentamientos. Al menos 300 profesores se trasladaron desde Morelia, 
Pátzcuaro y La Huacana, en una caravana de vehículos particulares y dos autobuses. Jorge Cazares 
Torres, líder de la CNTE en el estado, dijo que el gobierno local está obligado a aplicar la ley para que 
los casi 300 alumnos de la escuela primaria federal “Vicente Guerrero” inicien el ciclo escolar. Esta 
manifestación, dijo, es un respaldo a los padres de familia y a los habitantes de Nueva Jerusalén “que 
luchan por librarse del yugo de la ignorancia y el fanatismo religioso”. (El Universal 1 y 3 Estados, 
Reforma 15, La Crónica 13, Excélsior 25, La Jornada 41, El Sol de México 4, Ovaciones 5, 
Rumbo de México 7, Milenio PP y 20) 
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* Santos y demonios.- El Fer 

Excélsior: Dibuja a una niña sentada en una banca, a un lado, un ángel que le dice: “la mejor 
educación la da el cielo” y al otro lado un demonio le comenta: “la mejor educación la da el sindicato”. 
(Pág. 22) 

* Carta Abierta 

La Jornada: mediante carta abierta dirigida al C. Felipe Calderón Hinojosa, al C. Enrique Peña Nieto, 
al C. Andrés Rafael Granier Melo, al C. Juan Sabines Guerrero, al C. Arturo Núñez Jiménez, al C. Raúl 
Plascencia Villanueva, al C. José Enrique Villa Rivera, a la C. María Antonieta Saldívar Chávez , al C. 
José Franco y a la opinión publica que los académicos de la Universidad Juárez Autónoma de 
Tabasco, de la Universidad Intercultural de Chiapas, de la Universidad Autónoma de Chapingo, de la 
Universidad Autónoma de Chiapas, de la UIET y de ECOSUR, integrantes del proyecto CONACYT-
FORDECYT 143303 “gestión y estrategias de manejo sustentable para el desarrollo regional en la 
cuenca hidrográfica transfronteriza Grijalva”, expresamos nuestra profunda indignación por los hechos 
ocurridos ya que los medios de comunicación masiva de alcance nacional y estatal no han dado la 
cobertura suficiente y necesaria para que la ciudadanía se forme una opinión y tome posiciones 
preventivas sobre la ola de violencia y terror que ha envuelto desde hace varios meses al municipio de 
Tacotalpa (Tabasco) y otros aledaños del mismo estado y del vecino Chiapas. (Pág. 9) 

* INEA, hacia la alfabetización 

UnomásUno: México esta en condiciones de cumplir con los compromisos internacional establecidos 
para el 2015, así lo dio a conocer el INEA, en la Mesa Redonda Internacional de alto Nivel sobre 
Alfabetización 2015, auspiciada  por la UNESCO que tiene lugar en París, Francia. La reunión, que 
realizó con motivo del Día Internacional de la Alfabetización y busca la reflexión, planeación y acciones 
para los próximos tres años con perspectiva  al cumplimiento de los compromisos colectivos  de 
educación para todos, meta en la cual México, a través del INEA se encuentra en condiciones de 
cumplir los compromisos internacional. El Director General del INEA, Juan de Dios Castro Muñoz, junto 
con representantes de 40 países, miembros de la UNESCO, participa en esta reunión donde se busca 
construir alianzas  estratégicas duraderas, que permitan generar oportunidades de enseñanza de alta 
calidad para crear un mundo alfabetizado. (Pág. 10) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* Sigue la sicosis, hay cierre de comercios en cinco municipios del Estado de México 

Excélsior: San Vicente Chicoloapan, Méx.- En varios planteles escolares padres de familia declinaron 
por llevar a sus hijos a las escuelas primarias por temor a las balaceras. Autoridades no confirmaron 
ningún ataque. La sicosis se extendió a los municipios de Nezahualcóyotl, Ixtapaluca, Chimalhuacán, 
Los Reyes La Paz. Negocios, mercados y centros comerciales cerraron. (PP y 24) 

* Guerrero entrega 15 indemnizaciones d por caso Ayotzinapa en Guerrero 

El Universal: El gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, entregó 15 indemnizaciones más al 
igual número de personas que directa  o indirectamente resultaron afectadas por el desalojo violento 
de estudiante de Ayotzinapa, de la autopista Cuernavaca-Acapulco ocurrido el 12 de diciembre de 
2012, donde murieron dos normalistas y un trabajador de una gasolinera. (Pág. 3-Estados) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Calderón impulsará el comercio en Rusia 

Excélsior: Con la idea de promover nuevos acuerdos comerciales e incorporar a las pequeñas 
empresas en las cadenas productivas globales, el Presidente Felipe calderón viajó ayer a Rusia, para 
encontrarse con los líderes de las economías del bloque Asia-pacífico (APEC). Con destino a 
Vladivostok, sede del vigésimo encuentro de los Jefes de Estado y de gobierno de las 21 economías 
con salida al Pacifico, el mandatario emprendió el trayecto acompañado de Margarita Zavala y los 
Titulares de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa; de Comunicaciones y Transportes, Dionisio 
Pérez-Jácome; de Energía, Jordy Herrera, y de Hacienda, José Antonio Meade. (Pág. 9) 

* Red de corrupción en los servicios aéreos de la PGR 
 
La Jornada: El descubrimiento de graves irregularidades en el manejo de la flota aérea de la PGR, 
que van desde la inexistencia de manuales de operación hasta robo y tráfico de refacciones, 
simulación de reparaciones, extravío de bitácoras de vuelo y de reportes de mantenimiento, 
contratación de seguros para helicópteros y aviones que no sirven, la realización de vuelos en naves 
sin condiciones de aeronavegabilidad, e incluso la sospecha de que algunos aviones han sido 
utilizados para transportar droga, dieron origen a una de las investigaciones de mayor envergadura 
que se desarrollan en la dependencia. Se abrió una indagatoria en la que están involucrados más de 
12 funcionarios que laboraron desde 2006 en la Dirección General de Servicios Aéreos de la PGR, 
donde además la procuradora Marisela Morales Ibáñez descubrió que con presupuesto de la propia 
PGR se pagaba a empresas que embalaban las piezas que los servidores públicos se robaban y que 
luego enviaban a los compradores. (Ocho Columnas) 
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* Iniciativas atoradas  
 
Excélsior: Las iniciativas preferentes que el Presidente Felipe Calderón envió al Congreso de la Unión 
han tenido diferentes suertes. La laboral, que pretende entre otros puntos dar el derecho a los 
trabajadores para exigir información a sus dirigencias sindicales sobre el uso y destino de sus cuotas, 
comienza a atorarse en San Lázaro. Diputados federales del PRI, entre ellos Carlos Aceves del Olmo, 
Patricio Flores y Leticia Calderón, advirtieron que la reforma enviada por el Presidente Calderón no va 
a pasar tal y como está. “No estamos obligados a aceptarla tal y como viene. Hay cosas que 
transitarán; otras que a mi juicio no”, dijo Aceves del Olmo al señalar que en temas como el del 
outsourcing debe irse a fondo para preservar la seguridad de los derechos de los trabajadores. (Ocho 
Columnas) 
 
* SCT aceptó que en el tema de la banda 2.5 GHz 
 
El Universal: La SCT aceptó que en el tema de la banda 2.5 GHz no se habló con todas las 
concesionarias involucradas. “Sostuvimos diversas reuniones con el principal concesionario (MVS 
Comunicaciones), era muy importante contar con una solución en la que pudieran estar todos, pero si 
el principal no estaba de acuerdo, no se podía pensar  en una reorganización de la banda con el resto”, 
admitió Dionisio Pérez-Jácome, el Titular de la SCT. (Pág. 1-Cartera) 

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

Secretaría de Educación Pública.-Estatuto Orgánico del Instituto Mexicano de la Radio, pág. 78 
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FECHA COMUNICADO 

06/09/12 122 

LA REFORMA INTEGRAL DE LA EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR 
PROMUEVE LA VINCULACIÓN CON LAS EMPRESAS: CÓRDOVA 

VILLALOBOS 

 

 El Titular de la SEP expuso en España que la vinculación entre los sectores educativo y 
productivo es uno de los avances más significativos de la RIEMS. 

 Córdova Villalobos fue nombrado relator de la XXII Conferencia Iberoamericana de Ministros de 
Educación.  

 
Salamanca, España.- La formación profesional técnica en México está transitando a un 

enfoque por competencias que enfatiza el desempeño del estudiante y evidencia las habilidades que 
los estudiantes aprenden en la escuela y que son requeridas en su contexto social y laboral. Esta 
acción precisa un cambio de paradigma respecto a la manera en que se trabajaba en este nivel 
educativo, desde los aspectos pedagógicos hasta visualizar los grados de innovación que cada carrera 
posee.  

 
Así lo manifestó el Secretario de Educación Pública de México, Doctor José Ángel Córdova 

Villalobos, en su participación durante los trabajos de la XXII Conferencia Iberoamericana de Ministros 
de Educación, realizada este 6 de septiembre en Salamanca, España, con la presencia de los 
Ministros de Iberoamérica, que se reunieron bajo el lema “La Formación Técnico-Profesional y su 
impacto en el tejido empresarial”. 
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FECHA COMUNICADO 
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En su intervención, el Doctor Córdova Villalobos, quien fue nombrado relator de la reunión, 

presentó en ese carácter un resumen de los temas principales tratados y de las posiciones surgidas en 
el debate de los ministros, en el que resaltó que en los últimos años México ha impulsado la 
vinculación entre los sectores educativo y productivo, lo que representa uno de los avances más 
significativos de la reforma Integral de la Educación Media Superior (RIEMS). 

 
Apuntó que la formación profesional técnica transita hacia un enfoque por competencias en los 

últimos semestres de las carreras técnicas, a través de convenios entre los sectores educativo y 
empresarial para que los alumnos realicen prácticas profesionales y estadías. También destacó que 
nuestro país cuenta con un mecanismo para el reconocimiento y certificación de las competencias 
laborales. 

En la “Declaración de Salamanca”,los Ministros de Educación que participaron en esta XXII 
Conferencia Iberoamericana acordaron, entre otros aspectos, “Promover en todos los Estados 
miembros de la Conferencia Iberoamericana el desarrollo de políticas de reforma y modernización de 
la educación técnico-profesional con la participación imprescindible del sistema productivo y de la 
sociedad civil, tanto en su diseño como en su puesta en práctica. Promover igualmente el incremento 
de la oferta de este tipo de enseñanza, de forma que pueda garantizarse el acceso a todos los jóvenes 
que la demanden.”  

 
Entre las personalidades presentes en dicho foro internacional, estuvieron el Doctor Enrique V. 

Iglesias, Secretario General de la SEGIB; el Doctor Álvaro Marchesi Ullastres, Secretario General de la 
OEI; el Doctor José Ignacio Wert Ortega, Ministro de Educación, Cultura y Deporte de España, y el 
Doctor Aloizio Mercadante, Ministro de Educación de Brasil, en su calidad de Presidente del Consejo 
Directivo de la OEI. 

 
El Secretario Córdova aprovechó la oportunidad para reiterar la invitación a los Ministros de 

Educación y de Salud del continente americano, para participar en la Consulta de Ministros de 
Educación de Las Américas, que se celebrará en la Ciudad de México del 16 al 19 de octubre de 2012, 
con el propósito de promover mecanismos de reflexión, intercambio de información y de colaboración 
para generar acciones innovadoras hacia una “nueva cultura de salud en el contexto escolar”.  

La Conferencia Iberoamericana de Educación es un foro internacional que se celebra cada año, 
convocada por la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura 
(OEI), en el marco de la Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, que en su XXII 
Reunión se llevará a cabo en Cádiz, España, en noviembre de 2012 y es organizada por la Secretaría 
General Iberoamericana (SEGIB). 
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Crea UNAM banco de datos sobre la genética indígena 

ANTIMIO CRUZ 
 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) integra un banco de datos con información 
genética de personas integrantes de pueblos indígenas, la cual ha sido llamada Genoteca Indígena y  
ha recibido 8.1 millones de pesos de apoyo por parte de Fundación Coca-Cola, con el objetivo de 
conocer cuál es el “fondo diabetogenético mexicano”. 
 
El proyecto de este banco de datos de ácido desoxirribonucleico (ADN) inició hace diez años, 
impulsado por la doctora Marta Menjívar Iraheta y su equipo de la Facultad de Química de la UNAM. 
Los universitarios visitan poblaciones indígenas para obtener muestras de ADN, extraídas de sangre 
donada voluntariamente por integrantes de estos pueblos. Las muestras de ADN colectado ayudan a 
identificar las mutaciones de genes que explicarían la elevada presencia de diabetes en los mexicanos. 
 
En 2008, Fundación Coca-Cola identificó este proyecto y lo incorporó a un mecanismo de estímulo 
económico para que el trabajo de la UNAM no pierda continuidad y sirva como base para el desarrollo 
de nuevas alternativas para la detección y  tratamiento de dos de las principales problemáticas de 
México en salud pública:  la diabetes y la obesidad. 
 
Según datos obtenidos por la doctora Menjívar durante la investigación, el 70% de los genes 
mexicanos son de origen indígena, es por ello que se ha acercado a poblaciones específicas donde el 
mestizaje no ha permeado en la genética del lugar, lo que hace más fácil su estudio de acuerdo al 
origen demográfico. 
 
Durante 2011, se realizaron diez visitas a ocho comunidades mayas de los tres estados de la 
península de Yucatán, donde se tomaron 680 muestras de adultos y 530 de niños mayas. 
 
Además de reafirmar que la herencia genética, es uno de los factores reconocidos en la susceptibilidad 
a desarrollar la enfermedad, esta investigación busca determinar los polimorfismos de genes 
asociados a diabetes, obesidad e hipertensión. 
 
“El incentivo económico se está utilizando para conformar una Genoteca Indígena, con la que se 
pretende conocer las mutaciones o polimorfismos de diversos genes asociados a enfermedades, en 
especial a la diabetes, padecimiento de alta incidencia en México”, dijo Marta Menjívar, investigadora 
de la Facultad de Química de la UNAM y responsable del proyecto. 
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“Estamos conformando un banco de ADN de las diferentes etnias de México, con el que podremos 
evaluar diversos componentes genéticos asociados a la susceptibilidad al desarrollo de enfermedades 
que afectan a nuestra población. Una vez identificados, se podrán establecer las estrategias 
preventivas y brindar mejores tratamientos a pacientes de múltiples patologías, además de que en la 
UNAM se tendrá un resguardo de DNA de los pueblos indígenas de México para evaluaciones futuras 
con metodologías aún por descubrirse”, indicó. 
 
El donativo más reciente fue entregado el 22 de agosto a la Facultad de Química, por un monto de un 
millón 450 mil pesos, con lo que el apoyo acumulado en cuatro años suma 8.1 millones de pesos. 
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Aumentó el gasto del gobierno en pago a comisionados del SNTE 
KARINA AVILÉS 

De acuerdo con el portal, Elba Esther Gordillo cobró por tal rubro 94 mil 194.48 pesos sin participar en 
ningún programa magisterial que justifique el incremento de sus ingresos 

 
La presidenta del sindicato magisterial tiene dos plazas en una escuela de Tlalnepantla de Baz, estado 

de México, donde también están en nómina familiares y miembros de la dirección sindical 

De abril a junio de 2012, el gobierno federal gastó 797 millones 294 mil 158 pesos en el pago de 12 mil 
928 comisionados, es decir, erogó 10 millones 450 mil 256 pesos más en comparación con el primer 
trimestre de este año. 

De acuerdo con el Portal de cumplimiento del artículo 10 del Presupuesto de Egresos de la Federación 
(PEF) dado a conocer por la Secretaría de Educación Pública (SEP), en el segundo trimestre de 2012, 
la presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo 
Morales, cobró como comisionada 94 mil 194.48 pesos, esto es, 20 mil 885.5 pesos más respecto del 
primer trimestre de 2011, lo que significa un aumento de casi 7 mil pesos por mes, pese a que no 
participó en ningún programa del magisterio que le permita elevar sus ingresos. 

Las entidades donde se registró la mayor cantidad de recursos para el pago de comisionados fueron 
Baja California Sur, donde el gobierno federal erogó 144 millones 634 mil 320 pesos; Chihuahua, con 
132 millones 83 mil 350 pesos; Guanajuato, 107 millones 866 mil 52 pesos; Sonora, 75 millones 77 mil  
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543 pesos, y Campeche, 55 millones 548 mil 277 pesos. Sin embargo, no existe información reportada 
por Jalisco, Oaxaca, Sinaloa y Tlaxcala. 

Gordillo obtuvo en promedio, de abril a junio de 2012, un ingreso de 31 mil 398 pesos mensuales, 
mientras en el primer trimestre de 2011 el promedio de sus percepciones era de 24 mil 436 pesos 
mensuales. 

En comparación con el primer trimestre de este año, logró un incremento de 3 mil 773.35 pesos, es 
decir, de 4 por ciento. Durante el año pasado, cobró en total como comisionada 380 mil 438.13 pesos. 

La ex priísta cuenta con dos plazas en la escuela con clave 15AGS0001S, ubicada en Tlalnepantla de 
Baz, estado de México, donde también están en nómina familiares y miembros de la cúpula sindical. 

Su hija, Maricruz Montelongo Gordillo, ocupa en ese plantel dos plazas de maestra de primaria. En 
este segundo trimestre del año, obtuvo como comisionada sindical 111 mil 110.54 pesos, lo cual 
representaron 29 mil 963.48 pesos más, esto es, un aumento de 36.9 por ciento en comparación al 
trimestre anterior, cuando ganó 81 mil 147.06 pesos. 

En el mismo centro escolar, Francisco Arriola, padre de Mónica Arriola, la otra hija de la maestra, que 
eactualmente es senadora, cobró en nómina ordinaria 67 mil 110.22 pesos y 14 mil 327.64 en la 
extraordinaria, lo que hace un total de 81 mil 437.86 pesos. Mientras, el secretario general de la 
sección 36 del Valle de México, Alberto Hernández Meneses, ganó 74 mil 572 pesos en el periodo 
citado. 

En Jalisco, en la escuela con clave 14AGS0001T, donde tiene dos plazas –una de director de primaria 
y otra de maestro de grupo–, el secretario general del SNTE, Juan Díaz de la Torre, cobró 77 mil 
361.50 pesos. 

En el primer trimestre de 2012, el gobierno federal destinó un presupuesto de 786 millones 843 mil 902 
pesos para el pago de 13 mil 18 comisionados y ahora, en el segundo trimestre, la cantidad se elevó a 
797 millones 294 mil 158 pesos. Sin embargo, el estado de México reporta cero pesos en pago de 
comisionados por la parte federal, pero en la estatal el gobierno mexiquense erogó 36 millones 343 mil 
440 pesos al pago de sus comisionados. 

El portal señala que se incorporaron desde 2011 al Registro Nacional de Maestros un millón 460 mil 37 
personas. De ellas, un millón 83 mil 360 corresponden a personal con plaza docente, directivo u apoyo 
técnico pedagógico. 
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Reta la SEP a Olac Fuentes a probar que están mal los resultados 
de Enlace 

KARINA AVILÉS 

Aunque parecen lógicos los señalamientos del ex subsecretario de Educación Básica, Olac Fuentes 
Molinar –quien afirmó que algunos resultados de la Evaluación Nacional de Logro Académico en los 
Centros Escolares (Enlace) son insostenibles–, la Secretaría de Educación Pública (SEP) no inventó ni 
manipuló las cifras, ya que éstas tienen un soporte metodológico y estadístico. 

Sin embargo, la dependencia dio cabida a la posibilidad de que algún estado pudiera manipular dichos 
indicadores: El que lo haga la entidad, pues sí, a lo mejor ahí tendríamos que analizar qué está 
pasando detrás de esto, respondió la directora general de Evaluación de la SEP, Ana María Aceves, 
quien exhortó a Fuentes Molinar a hacer una investigación con base en la información estadística para 
probar dónde están mal los resultados de la Enlace 2012. 

El experto en educación e investigador del Programa de Estudios sobre el Desarrollo de la Universidad 
Nacional Autónoma de México expresó a este diario, luego de un minucioso análisis, que es imposible 
que Chiapas ahora tenga casi el doble de alumnos (38.5 por ciento) en los niveles de bueno y 
excelente en comparación con los del Distrito Federal (20.3 por ciento) o que la telesecundaria, que 
también ha estado a la zaga, ahora casi alcance a los colegios privados, por lo que pidió una auditoría 
de estos indicadores. 

A dichos señalamientos, Aceves admitió: A mí también me pareció, cuando analizamos los datos, eso 
mismo que él dijo. Cierto, a mí también me lo pareció, pero no porque me pareció puedo bajarlos. ¿Te 
imaginas, qué voy a decir? Que como esto no va a ser creíble y no favorece a Enlace, déjame bajarlos, 
manipularlos, ¿no? 

Reconoció que hay muchas cosas que están atrás de los resultados. Por ejemplo, si los alumnos 
contestan sin interés la prueba; si hay alguna situación en la entidad que los promueva, como puede 
ser un premio, así como programas especiales para fortalecer el desempeño de los estudiantes en 
dicho examen. Tendríamos que revisar qué hay atrás. 

No obstante, dijo, “a mí me corresponde publicar el resultado y decir cuál es el soporte del mismo. Si 
alguien mete una investigación o la entidad procedió por aquello; a mí no me corresponde analizarlas –
afirmó. 

–Pero, ¿por qué tendría que ser el propio experto quien investigue los resultados en duda y no la 
propia SEP? 
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–Porque nosotros estamos dando la información pública. Lo que estoy ofreciendo públicamente es 
todo el soporte estadístico de mis resultados. Si hay alguien que dice que está mal, tiene que 
comprobarme que está mal. 

Sí puedo decir, honestamente, que yo no los manipulé. Soy la que los publicó... ¿Qué interés 
tendríamos para aumentarle el dato a Chiapas y no al Distrito Federal, que pertenece a la SEP? 
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Conflictos armados, entre las causas del analfabetismo 
DPA 

Bonn/Bruselas, 6 de septiembre. Unos 775 millones de jóvenes y adultos de todo el mundo no saben 
leer ni escribir, según datos presentados hoy por la Organización de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) en vísperas del Día Mundial de la Alfabetización, que se 
celebra el sábado. 

Casi dos tercios de la población analfabeta mundial siguen siendo niñas y mujeres, la mayoría 
residentes en Asia y África. 

Este año, el lema del Día Mundial es Alfabetización y paz, pues los conflictos armados son una de las 
causas del elevado número de analfabetos. No sólo hacen que el dinero se destine al Ejército en lugar 
de a la educación, sino que además reducen el crecimiento económico, conducen a una mayor 
pobreza y destrozan la infraestructura”, señala la Unesco en un comunicado. 

También la Unión Europea hizo hoy una llamada de atención a los países miembros del bloque: según 
el grupo de expertos creado por la comisaria Androulla Vassiliou, uno de cada cinco jóvenes de 15 
años y casi 75 millones de adultos carecen de las destrezas básicas de lectura y escritura. 

Eso supone grandes dificultades para conseguir un trabajo y aumenta el riesgo de que caigan en la 
pobreza y la exclusión social. 

Vassiliou subrayó la necesidad urgente de invertir esta tendencia tan alarmante, pues, en el contexto 
de este mundo digitalizado, las habilidades de lectura y escritura no están a la altura. 

Los ministros de Educación de la Unión Europea se han fijado como meta común reducir a 15 por 
ciento la proporción de jóvenes de 15 años de edad con problemas de lectura para el año 2020. 
Actualmente, esa cifra se eleva a 20 por ciento. 
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Llega la CNTE a Nueva Jerusalén en apoyo de los maestros 

amenazados desde 2007 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 

Corresponsal 

Se reúnen hoy los disidentes con Gobernación para pedir la reconstrucción de la escuela 

 
Alrededor de 300 maestros de la CNTE, procedentes de diversas regiones de Michoacán, acudieron a 

La Ermita para apoyar a profesores y padres de familia que exigen educación laica y gratuita 

Turicato, Mich., 6 de septiembre. Unos 300 integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE), procedentes de diversas regiones de Michoacán, ofrecieron su respaldo a 
maestros y padres de familia acosados por el grupo religioso fanático que controla a Nueva Jerusalén, 
el mismo que el 6 de julio pasado destruyó la escuela primaria. 

Los maestros llegaron en caravana a Nueva Jerusalén y se congregaron en la entrada de la también 
llamada La Ermita, donde celebraron un mitin al que asistieron unas 400 personas del llamado grupo 
disidente. Al otro lado de la reja mujeres y niños entonaron cantos religiosos. 
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El dirigente estatal de la CNTE, Jorge Cázares Torres, afirmó que Nueva Jerusalén es un lugar de 
excepción donde los preceptos constitucionales no se respetan, como el que niños y jóvenes tengan 
derecho a educación laica. 

A pesar de que el gobierno nos ha dicho que no tenemos por qué meternos, decidimos apoyar a los 
maestros que han sido víctimas de amenazas desde 2007, cuando construyeron la primera escuela 
laica en esta comunidad, apuntó Cázares. Aseguró que en Nueva Jerusalén no hay un conflicto 
religioso, sino uno producto de imposición y de poder de un pequeño grupo que se escuda en 
cuestiones confesionales para cometer ilícitos y abusos. 

Añadió que todo indica que se pretende expulsar a los disidentes, que no son 70 familias, sino 300, y 
que no ha contado con el respaldo de los gobiernos estatal y federal, porque no se trata de un asunto 
local, como han dicho funcionarios de la Secretaría de Gobernación. 

Cázares exigió una solución inmediata al conflicto, que pasa por construir una nueva escuela en el 
mismo lugar. A su vez, Hermenegildo Zeferino Ramírez, representante de los padres de familia 
disidentes, informó que el gobierno de Michoacán promueve la construcción de 70 viviendas fuera de 
Nueva Jerusalén, para que el grupo laico sea reubicado. Primero, no somos 70 sino 300 familias, el 
censo indica que hay mil 16 habitantes; segundo, los pies de casa de seis por seis metros hay que 
pagarlas en un 80 por ciento, y tercero, ningún padre de familia aceptará la reubicación, ni que los 
niños salgan a estudiar fuera de su comunidad. 

Añadió que él y sus compañeros se reunirán este viernes con funcionarios de la Secretaría de 
Gobierno estatal y será la misma respuesta: no aceptamos que se aseguren convenios que nunca 
hemos firmado ni que firmaremos. Aquí nacieron nuestros hijos, nosotros con nuestras faenas 
construimos parte de lo que está edificado, y lo único que pedimos es que nos respeten y que dejen 
que se construya la escuela en el lugar donde estaba. 

En tanto, Armando Munguía Béjar, director de la primaria destruida, propuso que los 140 niños de 
Nueva Jerusalén en edad de cursar primaria tomen clases de inmediato en domicilios particulares, no 
en las pequeñas aulas provisionales de lámina metálica que se erigen en el poblado La Injertada, pues 
los menores no soportarán el calor. 
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México destina menos de 1% de su gasto público a salud mental, 
lamenta especialista 

CAROLINA GÓMEZ MENA 

Políticas y programas gubernamentales son insuficientes, señala el siquiatra Alejandro Nenclares 

Las políticas, los programas y los recursos destinados a la atención de salud mental son insuficientes, 
señaló el siquiatra Alejandro Nenclares Portocarrero, quien detalló que mientras países desarrollados 
destinan 6.59 por ciento de su gasto público a salud mental, México está por abajo de uno por ciento. 

En conferencia de prensa en la que habló de la depresión –mal que afecta a uno de cada 10 
mexicanos– y de la epilepsia, la cual se calcula está presente en 12 casos por cada mil habitantes, el 
siquiatra destacó que las sicopatologías con mayor presencia en el país son las adicciones, la 
depresión y la ansiedad, y acotó que debido a la situación de violencia que se vive en México 
afecciones como las crisis de pánico y el estrés postraumático tienden a ir en aumento. 

Asimismo, resaltó que el estrés, por diversa índole, laboral, educacional y económico, entre otros, es 
uno más de los factores que puede generar males mentales. Toda profesión que maneje altos niveles 
de estrés puede originar enfermedades mentales. 

El ex investigador del Instituto Nacional de Siquiatría Ramón de la Fuente de la Secretaría de Salud 
(Ssa) indicó que 18 por ciento de las enfermedades que provocan pérdida de años de vida saludable 
son siquiátricas y neurológicas, y agregó que en México también existe una carencia de siquiatras, 
pues sólo hay alrededor de 3 mil especialistas en todo el país; por ejemplo, en Baja California Sur hay 
sólo unos 15 siquiatras para todo el estado. 

Nenclares Portocarrero, quien actualmente es gerente médico del sistema nervioso central de Pfizer 
México, aseguró que entre 80 y 90 por ciento de las enfermedades mentales atacan a edades 
productivas y lamentó que pese a ello no se dé mayor importancia al tema. 

En su opinión una de las primeras medidas que se deben tomar es realizar un diagnóstico a nivel 
nacional a fin de detectar cómo estamos en salud mental, porque no puede ser que la más reciente 
encuesta sea la de 2003, la cual se levantó en 2001; por eso urge una nueva. Posteriormente 
recomendó calcular el monto que costaría atender esos padecimientos y así determinar nuevas 
políticas, programas e infraestructura. 
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El especialista indicó que se tienen identificados a escala global cerca de 300 trastornos mentales y 
acotó que pese a los adelantos en la atención de muchos de los padecimientos y de que en los 
recientes 20 años se ha avanzado más que en toda la historia en el entendimiento de las 
neurociencias, las personas que las padecen siguen siendo estigmatizadas. 

Indicó que un estudio sobre la opinión negativa acerca del enfermo mental, efectuado en Estados 
Unidos, arrojó que 23 por ciento considera que alguien que padece depresión es un peligro; 71 por 
ciento quien sufre esquizofrenia, 65 por ciento respecto a los que consumen alcohol y 74 por ciento 
estima un peligro a los que consumen drogas. También persiste la idea de que no se recuperan 
quienes enfrentan estos padecimientos. Así, 23 por ciento estima que la depresión no se supera, 51 
por ciento que la esquizofrenia tampoco, 24 por ciento que la adicción al alcohol no se derrota y 32 por 
ciento que el consumo de drogas tampoco. 
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Paralizan rumores sobre violencia el oriente del Edomex 
RENÉ RAMÓN E ISRAEL DÁVILA 

Corresponsales 

 
Elementos de la Secretaria de Seguridad Ciudadana del estado de México realizaron ayer un recorrido 
por varios municipios, donde el director operativo de la zona oriente, Rafael Romo Camacho, pedía en 

cada crucero a los habitantes mantener la calma y no dejarse llevar por los rumores de violencia 
propalados en redes sociales 

 
Numerosos establecimientos comerciales, oficinas y escuelas permanecieron cerrados 
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Nezahualcóyotl, Méx., 6 de septiembre. Escuelas de todos los niveles tuvieron ausentismo superior a 
70 por ciento o de plano suspendieron clases; los comercios cerraron o sólo abrieron unas horas; la 
gente se quedó en casa y las calles estaban semivacías debido a una sicosis colectiva generada por 
rumores de enfrentamientos y saqueos en municipios de la zona oriente del estado de México, 
conurbada al Distrito Federal. 

La crisis comenzó luego del enfrentamiento ocurrido la víspera entre mototaxistas de Chicoloapan, se 
intensificó entre las 18 horas y la medianoche y se reinició a las 11 horas de este jueves en los 
municipios de La Paz, Chimalhuacán y Nezahualcóyotl. Por la tarde el pánico se había extendido a los 
municipios de Valle de Chalco, Ixtapaluca, Chalco y hasta Ecatepec. 

Los rumores propalados en redes sociales acerca de gente armada que saqueaba negocios o se 
enfrentaba en balaceras fueron desmentidos por las autoridades. 

Todo está en calma 

Veinticuatro horas después de que surgieron estas versiones, el secretario de Seguridad Ciudadana 
del gobierno del estado de México, Salvador Neme Sastre, ofreció un mensaje para asegurar que esta 
información era falsa. 

Se han generado rumores en las redes sociales, y queremos aclarar que sólo son eso: rumores. No 
hay nada. Estos municipios se encuentran en calma, dijo el secretario, quien indicó que las fotos que 
se han difundido en medios electrónicos sobre presuntos actos violentos no corresponden a municipios 
mexiquenses. 

Llamamos a la población a que esté tranquila; pedimos a los usuarios de las redes sociales y a los 
medios de comunicación que nos ayuden a no difundir mentiras. Todo está en calma, reiteró. 

Salvador Neme dijo que se han desplegado más de 500 elementos policías estatales en 
Nezahualcoyotl, que junto con 200 elementos de la policía municipal recorren las calles del municipio y 
se ha constatado que todo está tranquilo y en normalidad. 

La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) envió a Chicoloapan 500 policías que avanzaron en 
caravana para intentar calmar a los habitantes de los conjuntos Ara, Hir, Galaxia, Bonito Chicoloapan y 
Real de Coxtitlán. Las unidades habitacionales amanecieron sin el servicio de mototaxis. 

Hasta la tarde de este jueves el operativo de la SSC continuaba en Chicoloapan, lo mismo que la 
tensión entre sus habitantes. 
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Algunas escuelas públicas ubicadas en las inmediaciones de la unidad habitacional Ciudad Galaxia 
Los Reyes, donde ocurrió el zafarrancho entre taxistas, suspendieron clases, o los padres no enviaron 
a sus hijos. 

Vecinos dijeron que no hubo clases en las escuelas primaria Diego Rivera, secundaria Leonardo Da 
Vinci y preparatorias 143, 224 y 55, entre otros planteles. 

Fernando González Mejía, regidor electo del municipio de La Paz, quien dijo ser dirigente antorchista 
en Chicoloapan, informó que el saldo del enfrentamiento del miércoles fue de un muerto y cinco 
heridos por disparo de arma de fuego. Uno de ellos, Miguel Ángel Cruz, se encuentra en terapia 
intensiva en el hospital Inglés de la ciudad de México debido a que frecibió un tiro en la cabeza. 

El dirigente acusó a la SSC se haber desatado la sicosis entre la población con el propósito de 
desprestigiar al grupo antorchista; sin embargo, no presentó prueba alguna. 

Sicosis golpea a comerciantes 

El comercio, principal actividad de Nezahualcóyotl, se paralizó por la sicosis generalizada. Propietarios 
de cientos de negocios bajaron las cortinas ante las versiones de supuestos ataques de grupos 
armados. 

Cerraron desde locales, puestos ambulantes, modestas misceláneas, papelerías y puestos de tacos 
hasta empresas como bancos, tiendas departamentales, de electrodomésticos y mercados públicos. 

Bastaba que alguien dijera: ¡Ahí vienen saqueando! para que restaurantes, refaccionarias, edificios de 
gobierno y hasta tabledances y vinaterías de 24 horas cerraran por temor a asaltos. 

Las primarias Benito Juárez, en la colonia Pirules, y Liberación, en la colonia La Perla, además del 
jardín de niños Frida Kalo, en la colonia Evolución, entre otros planteles, suspendieron clases. El 
Centro de Estudios Tecnológico Industrial y de Servicios 37, ubicado en la colonia Benito Juárez, 
suspendió clases hasta el viernes. 

En la preparatoria 85, colonia Ampliación Vicente Villada, casi 70 por ciento de los jóvenes no acudiera 
a clases. La Facultad de Estudios Superiores Aragón de la Universidad Nacional Autónoma de México 
y el campus de la Universidad La Salle en Nezahualcóyotl tuvieron alto índice de ausentismo. 

El alcalde de Nezahualcóyotl, José Salinas Navarro, informó que no tenía reporte de desmanes y 
condenó el mal uso de las redes sociales, principalmente Twitter y Facebook. 
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La misma situación se vivió en los municipios de La Paz y Chimalhuacán desde la noche del miércoles. 
Este jueves el temor se extendió a los municipios de Valle de Chalco, Ixtapaluca, Chalco y Ecatepec, 
donde cientos de negocios cerraron y se suspendió el servicio de transporte público. 

En Chalco, un testigo narró que su esposa se encontraba en el cruce de las Reforma y bulevar 
Cuauhtémoc, en el centro histórico, cuando se escucharon disparos. Eran las 15:40 horas. 

La mujer y otras personas se refugiaron en una casa de empeño que se encuentra a 20 metros de la 
presidencia municipal y sólo vieron que varias patrullas circulaban con sirena abierta a toda velocidad y 
en sentido contrario sobre Reforma. 

Otra vecina narró que tardó tres horas en llegar a Chalco porque no hay transporte. En dicha localidad 
también suman cientos los comercios cerrados y las calles lucen desoladas. 
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Reanudan clases en la sierra de Tabasco 
RENÉ A. LÓPEZ 
Corresponsal 

Villahermosa, Tab. Este viernes las escuelas de diferentes niveles reanudarán clases en los poblados 
de Oxolotán y Tapijulapa, municipio de Tacotalpa, informaron autoridades. El 3 de septiembre padres 
de familia decidieron no mandar a sus hijos a las aulas ante la inseguridad en la sierra tabasqueña, en 
la zona límitrofe con Chiapas. En esas dos comunidades se han cometido ocho asesinatos (entre ellos 
el de cuatro niños) en los cuatro meses recientes. Entre el 27 y 28 de agosto cuatro personas fueron 
ultimadas, incluidas tres mujeres que además fueron violadas, informó la Procuraduría General de 
Justicia del Estado 
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Simpatizantes de la rectora exigen entrega de instalaciones de la 
UACM 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Convocan a formar a una mesa de diálogo para solucionar el conflicto que vive la universidad 

Más de un centenar de académicos rechazan instalación del CU sin los consejeros electos 

 
La rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, Esther Orozco, izquierda, durante la  

Pese a la protesta estudiantil contra la imposición de consejeros universitarios, integrantes del Consejo 
Universitario (CU) favorables a la gestión de la rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México (UACM), Esther Orozco, sesionaron el jueves en las instalaciones administrativas de esa casa 
de estudios, ubicadas en avenida División del Norte y Eugenia. 

Durante la sesión, en la que estuvo presente la rectora, dichos consejeros aprobaron un acuerdo con 
el que demandan la entrega inmediata de las instalaciones tomadas y exhortan a los candidatos 
electos impugnados que se sientan afectados por la decisiones del Consejo Electoral para que se 
conduzcan en el marco de la legalidad. 
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Asimismo integraron una comisión para conformar una mesa de diálogo en la cual intervengan las 
partes afectadas, es decir, los candidatos electos impugnados y aquellos que recibieron el 
nombramiento de consejeros universitarios. El tercer Consejo Universitario solicita a los inconformes 
presentar por escrito sus demandas concretas en este proceso electoral, motivo del actual cierre de 
planteles. 

Acordaron que esa mesa se integre con los miembros del Consejo Electoral que resolvió las 
impugnaciones en las pasadas elecciones, seis moderadores imparciales miembros del tercer Consejo 
Universitario (dos estudiantes, dos académicos y dos representantes administrativos, técnicos y 
manuales), y el abogado general, en calidad de asesor jurídico, y que se reúnan el 12 de septiembre a 
las 12 horas en sesión pública en el plantel Cuautepec. 

Los consejeros tuvieron que trasladarse a las instalaciones de Eugenia luego de que estudiantes en 
paro bloquearon con pupitres el acceso al auditorio del plantel Casa Libertad, donde se había 
programado la sesión. 

Las profesoras Esther Vázquez y Abigail Sandoval emitieron un pronunciamiento suscrito por más de 
120 académicos, mediante el cual rechazaron el intento de instalar un consejo universitario no 
emanado de las urnas, y exigieron que se suspendiera la sesión convocada para este jueves 6 de 
septiembre como supuesta sesión extraordinaria del consejo, ya que no está apegada a la legalidad. 

El foro académico considera urgente agendar a la brevedad posible una reunión de todos los 
consejeros legal y legítimamente elegidos por la comunidad los días 10, 13 y 14 de agosto para dar 
salida al problema que enfrenta la universidad, indicaron. 

Se redujo la tensión en el plantel Cuautepec luego del acuerdo que alcanzaron el miércoles por la 
noche los estudiantes a favor y en contra del paro para permitir el acceso a los profesores que decidan 
dar asesorías o tutorías en sus cubículos, con tal que no haya clases. 

En tanto, en San Lorenzo Tezonco estudiantes en paro reportaron que alrededor de las 4:30 de la 
tarde un grupo de jóvenes que vestían playeras rojas y portaban botones con la leyenda por una 
universidad sin Orozco generaron caos en las inmediaciones del plantel, al esparcir el rumor de que se 
iban a presentar porros. 
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Uno de cada 10 niños menores de 16 años trabaja para ayudar al 
gasto familiar 

LAURA GÓMEZ FLORES 

En la ciudad de México, uno de cada 10 niños menores de 16 años se ve en la necesidad de trabajar. 
La falta de empleo de sus padres o colaborar en el gasto familiar los obliga, muchas veces, a 
abandonar sus estudios de primaria o secundaria, informó la directora de Trabajo y Previsión Social, 
Isabel Allegretti. 

Durante un foro denominado Trabajando por la erradicación del trabajo infantil, indicó que de 255 mil 
967 menores que habitan en la ciudad, alrededor de 10 por ciento se desempeña en el mercado formal 
e informal en sectores como la industria de la construcción o gasolineras, entre otros, con un salario 
menor al que recibiría un adulto. 

En las calles, decenas de niños ofrecen su mano de obra como limpiaparabrisas, payasitos o mimos, 
venden dulces o simplemente piden una moneda a los automovilistas, cuyo número no es posible 
medir, pues cambian de crucero constantemente y muchos de ellos provienen del estado de México, 
comentó la funcionaria de la Secretaría del Trabajo local. 

La falta de dinero y el poco o nulo interés de los padres de familia han provocado que miles de niñas y 
niños trabajadores no acudan a la escuela, lo cual detendrá el progreso del país. De acuerdo con las 
cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), de la población infantil con trabajo 
formal, que asciende a 17 mil 742, 5.83 por ciento tiene la primaria incompleta, 83.95 por ciento la 
terminó y sólo 10.22 por ciento concluyó la secundaria. 

Mencionó que de enero a agosto de este año se entregaron 4 mil 386 permisos a menores para 
trabajar de empacadores, siendo las delegaciones con el mayor número de solicitantes Iztapalapa 
(658), Álvaro Obregón (585) y Coyoacán (368). 

Por otra parte, el presidente de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, Ramón Montaño, informó que 
en ese lapso se han concretado 16 mil 204 convenios fuera de juicio en favor de 21 mil 316 
trabajadores, quienes recibieron mil 258 millones 745 mil 413.74 pesos. 

Con ello se evitó la interposición de 21 mil 316 juicios, que se hubieran acumulado a los 65 mil 
expedientes actualmente en trámite, así como involucrarse en un proceso que puede durar años y les 
significa erogar importantes recursos por la contratación de un despacho de abogados, comentó. 
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A 25 meses de impulsar estos convenios, los resultados son satisfactorios, pues hoy los trabajadores 
saben que pueden conciliar su liquidación antes que comenzar una demanda laboral y concluir su 
relación laboral en buenos términos, afirmó. 
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Miembros de #YoSoy132 toman sede de Veracruz contra la 

imposición de Peña 
EMIR OLIVARES ALONSO 

 

 
Integrantes del movimiento #YoSoy132 tomaron las casetas de cuota de la autopista México-

Cuernavaca y dieron paso libre a los automovilistas, al protestar contra los recortes en el Politécnico 
Nacional 

Unos cien integrantes de varias asambleas del movimiento #YoSoy132 tomaron la representación del 
gobierno de Veracruz en la ciudad de México, en protesta por la imposición de Enrique Peña Nieto en 
la Presidencia de la República y en apoyo a sus compañeros que han sido agredidos y amenazados 
en aquella entidad. 

Aseguraron que la acción fue pacífica y al finalizar realizaron un recorrido con empleados de la sede 
para entregar el edificio y demostrar que no hubo daños. 

El gobernador de Veracruz, Javier Duarte, aseguró que su administración es respetuosa de las 
manifestaciones sociales, siempre y cuando sean pacíficas y no transgredan las libertades de terceros. 
Entrevistado en Veracruz, agregó que los jóvenes están en todo su derecho de manifestarse. 
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En un pronunciamiento, los integrantes de #YoSoy132 señalaron: La imposición de Peña Nieto, por 
parte de la oligarquía financiera, garantiza la continuidad del modelo económico neoliberal, que deja 
hambre, miseria y explotación para nuestro pueblo. El fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación en favor del priísta, desechando las miles de demandas que evidenciaban la imposición, 
es el reflejo de que las actuales instituciones de gobierno obedecen a los intereses de la clase en el 
poder. 

Desmintieron que el movimiento esté dividido y que exista un sector duro y otro conservador. 
Subrayaron que la única alternativa que los neoliberales nos dejan para hacerles frente es la pelea 
callejera, la organización y la movilización. 

La acción fue sorpresiva. La noche del miércoles se lanzó una convocatoria mediante las redes 
sociales a reunirse a las 9 de la mañana de ayer en la Biblioteca José Vasconcelos, cerca del Eje 1 
Norte. Acudieron unas 50 personas y parecía que el objetivo era la estación Buenavista del Tren 
Suburbano. 

Fue un distractor: minutos después de las 10 de la mañana caminaron por el carril confinado del 
Metrobús sobre Insurgentes hasta la calle Havre, en la colonia Juárez, para llegar a la representación 
veracruzana. 

Mientras esto sucedía, otros 50 muchachos, la mayoría con los rostros cubiertos, para evitar 
represalias –dijeron– ingresaron a la sede estatal, advirtieron a los empleados de la toma y desalojaron 
el edificio. Algunos trabajadores indicaron que hubo jaloneos para obligarlos a salir. 

En el transcurso del día –la acción duró hasta las 5 de la tarde– en dos ocasiones se permitió el paso a 
reporteros para que se den cuenta que no hay daños. En el primer recorrido se impidió el ingreso a 
varios medios. Señalaron que la acción se transmitió en video por ustream. 

Por la tarde, en conferencia de prensa, aseguraron que el representante del gobierno de Veracruz, 
Fabricio Aguilar, rechazó dialogar. Reiteraron el carácter pacífico de la toma y exigieron que el 
gobierno estatal retire los procesos contra quienes protestaron en varias cabeceras municipales tras el 
fallo del TEPJF y que no desaloje a los que mantienen ocupado el ayuntamiento del puerto de 
Veracruz. 

Por su parte, Fabricio Aguilar rechazó la acción y dijo que los jóvenes no solicitaron diálogo. El 
gobierno de Veracruz lo primero que respeta es la libertad de expresión. Precisó que no se trató de 
una acción del todo pacífica, pues a algunos colaboradores los tomaron de los brazos, a una la 
levantaron y la sacaron. Informó que se presentó una denuncia ante la procuraduría capitalina, pero no 
descarto el desistimiento. 
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Cuando el funcionario daba la entrevista, un joven, con el rostro cubierto, lo confrontó para convocarlo 
al diálogo. Después de varios desacuerdos, y entre gritos e insultos de un sector contra los empleados 
de la representación, Aguilar aceptó entrar al edificio para constatar que todo estuviera en orden. 

Los manifestantes abandonaron las instalaciones y una comisión realizó un recorrido con funcionarios 
y reporteros. El titular de la sede aceptó que a simple vista no se veían daños. No hay cosas tiradas, ni 
pintas, las luminarias funcionan, aunque aclaró que se hará una revisión a detalle. Alrededor de las 18 
horas los jóvenes se retiraron del lugar. 

Por otro lado, unos 60 integrantes de la asamblea politécnica de #YoSoy132 realizaron un 
levantamiento de plumas durante dos horas en las casetas de cobro de la autopista México-
Cuernavaca, en rechazo al recorte de más de 156 millones de pesos al Instituto Politécnico Nacional. 
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En la IAU, Silvia Torres buscará que la astronomía sea motor de 
progreso 

EMIR OLIVARES ALONSO 

En entrevista, reconoció que el maestro Guillermo Haro marcó su trayectoria con su entusiasmo y 
exigencia; decía que fuéramos al exterior, pero que volviéramos 

Ahora formamos jóvenes muy bien preparados, pero no les damos oportunidades, lamentó 

 
La investigadora Silvia Torres Castillejas en su cubículo, en el IA de la UNAM 

Sus constantes visitas a la antigua Torre de Ciencias en la Ciudad Universitaria de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), para participar en los trabajos del Observatorio Astronómico 
Nacional, entonces encabezado por Guillermo Haro, marcaron la trayectoria futura de Silvia Torres 
Castilleja, investigadora del Instituto de Astronomía (IA) de la casa de estudios, quien la semana 
pasada fue electa presidenta de la Unión Astronómica Internacional (IAU, por sus siglas en inglés). 

En entrevista con La Jornada, la académica se dice feliz y satisfecha por el nombramiento. Representa 
el reconocimiento de colegas extranjeros para el trabajo de Torres Castilleja. Ésta es la primera  
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ocasión que un científico mexicano encabezará ese importante organismo mundial, que en 2006 
degradó a categoría de planetoide a Plutón. 

En la reciente asamblea general de la IAU, celebrada la semana pasada en Pekín, China, la 
académica universitaria fue elegida para el cargo. A partir de ese momento se le nombró presidenta 
electa, y en la próxima reunión general del organismo, que se efectuará en Honolulú, Hawai, en 2015, 
tomará posesión del cargo. 

Torres afirma que desde la presidencia de esta unión –creada en 1919– impulsará la difusión de la 
astronomía, para que esta disciplina se convierta en herramienta fundamental para el desarrollo de las 
naciones, además de que continuará con la organización de foros y simposios entre los especialistas y 
la intermediación para que se concreten proyectos internacionales conjuntos. 

Todo con base en el trabajo que se emprendió para la organización y actividades del Año Internacional 
de la Astronomía, en el que participaron más de 100 naciones y tuvo un impacto en más de 800 
millones de personas. Se trata de divulgar y acercar esta disciplina a los ciudadanos. 

Desde muy joven, Torres Castilleja tenía claro que se dedicaría a la ciencia. Si bien en principio sus 
intereses se dirigían hacia la química, al egresar de la preparatoria descubrió que existía la carrera de 
física, optó por esa opción y no se equivocó. 

Durante sus estudios profesionales en la Facultad de Ciencias de la UNAM fue una materia optativa la 
que definió el rumbo que habría de tomar. Se trataba de astronomía; me enamoré de esa materia y de 
ahí ya no me moví. Su profesor era Arcadio Poveda; fue él quien brindó la oportunidad a un grupo de 
alumnos de acercarse al Observatorio Astronómico Nacional. 

Eso me marcó. Además de la presencia del maestro Haro, con su entusiasmo y exigencia. Haro era 
muy humano, muy generoso con los jóvenes y estaba muy atento a los resultados internacionales; nos 
pedía ver afuera, que no nos conformáramos con hacer nuestra propia investigación, sino que 
presentáramos nuestros resultados en el exterior, con gran interés, entusiasmo y rigor. 

Otros de los profesores que recuerda como fundamentales en su formación son Paris Pishmish y Luis 
Rivera Terrazas. 

Sin embargo, guarda cariño especial por Haro, ya que él fue de los primeros en darse cuenta de la 
necesidad de enviar a universitarios recién titulados a estudiar posgrado en el extranjero. Se dio 
cuenta de que teníamos poca variedad de astronomía, que no estábamos muy fuertes y que era 
fundamental salir a otras universidades reconocidas; quería que conociéramos el mundo, pero con la 
condición de regresar. 
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Así, el astrónomo y mentor de varias generaciones universitarias buscó la manera de conseguir becas 
para sus estudiantes, pues en aquella época, los años 60, no existía el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología. 

Gracias a esas gestiones, Silvia Torres, junto con su esposo Manuel Peimbert –también uno de los 
astrónomos más reconocidos en el mundo–, realizó su posgrado en la Universidad deCalifornia en 
Berkeley, donde estuvieron cinco años. Fue esa una de las primeras generaciones que salieron al 
exterior. No existía esa costumbre; ahora todo mundo se quiere ir, dicen que desean conocer Londres 
u otros sitios, pero nosotros nos íbamos para regresar. 

A su retorno, de inmediato se incorporó como investigadora en el IA de la UNAM. Eran tiempos 
distintos: había plazas; prácticamente lloraban esperando nuestro regreso. Hoy las situación es otra: 
no hay espacios para los jóvenes investigadores, eso es tremendo. Formamos muchachos muy bien 
preparados y luego no les damos la oportunidad de trabajar en buenos lugares. 

Resalta que la IAU cuenta con 70 países asociados y más de 10 mil integrantes. Aclara que durante 
tres años se desempeñará como presidenta electa; en 2015 asumirá la presidencia del organismo y al 
concluir su gestión ocupará un puesto como asesora durante otro trienio. 
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Crimen, corrupción y crisis invaden la realidad amarga de México, 

dice Ernesto de la Peña 
ARTURO JIMÉNEZ 

La cultura es maravillosa pero, en primer lugar, cuenta el poder, asevera el galardonado 

Don Quijote posee la facultad casi divina de convertir lo real en fantasía, sostiene en conferencia 

 
El embajador de México en España, Francisco Ramírez Acuña (en la pantalla), al recibir el galardón 

otorgado a De la Peña (de anteojos), flanqueado por Margit Frenk y Jean-François Prud’homme, en el 
Colmex 

El escritor, políglota, traductor, investigador y divulgador de la cultura Ernesto de la Peña recibió ayer 
el Premio Internacional Menéndez Pelayo 2012 por su gran humanismo y conocimiento polígrafo, en 
ceremonia que videoconectó las sedes de El Colegio de México (Colmex) y de la Universidad 
Internacional Menéndez Pelayo, de Santander, España. 

“Por paradójico que pueda sonar, la realidad ficcional tiene una vida más duradera que la de los 
hombres. El Caballero de la Triste Figura y su escudero siguen creando una España más cabal y 
convincente, de mayor perennidad y vuelo, que la España real. A nosotros, los hombres, bien lo dijo 
Catulo, ‘una vez que se extinga una breve luz, tenemos que dormir una noche eterna’”, destacó De la 
Peña durante su conferencia de recepción del premio, titulada Las realidades en el Quijote. 
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Ello dio pie para que al final, en conferencia de prensa, hablara sobre la actualidad del país: Es una 
realidad, para desgracia de todos, invadida por el crimen, la corrupción, la lenidad, la inseguridad, 
crisis económicas, disensiones de partido. Es una realidad muy amarga. Nací en México y mi larga 
vida ha pasado aquí, y no creo recordar un solo momento de crisis más grave que la actual. 

Prepara ensayo sobre Rabelais 

La cultura, agregó De la Peña en la búsqueda de posibles salidas, es el patito feo de la historia, y 
completó: La cultura es maravillosa, ¿pero a cuántos les interesa de verdad en el conglomerado 
social? La mencionan porque no les queda otra, pero realmente no cuenta. Cuenta, en primer lugar, el 
poder, y la gente es capaz de todo por conseguirlo. 

Para revertir esta realidad, dijo, debemos cambiar todos. “Soy mexicano hasta las cachas, y los 
mexicanos tenemos, entre otros defectos, no ser solidarios. Hay que ver las colonias extranjeras: un 
judío ayuda a otro judío, un español a otro español, un francés, etcétera. 

Si usted va manejando por la calle y no puede pasar, pero puede obstruir a los que vienen en otro 
sentido, lo va a hacer. Es el comportamiento habitual. Desde ese detalle nimio se nota nuestra falta 
total de espíritu social, desgraciadamente. 

En la charla con los periodistas, De la Peña adelantó que trabaja en un ensayo sobre Rabelais, un 
humorista sabio, genial, divertido, pornográfico a veces, más bien dicho, salaz, extraordinario. Espero 
se publique pronto. 

La cuestión de la realidad y las percepciones diferentes sobre ella las planteó desde el comienzo de su 
conferencia magistral. 

Desde sus orígenes en la antigua Grecia, el problema filosófico de la naturaleza y conocimiento de la 
realidad ha sido  una continua elusión. Nadie ha encontrado la solución que satisfaga a todos. La 
ontología y la gnoseología siguen con los brazos abiertos. 

Y el planteamiento inicial de El Quijote, señaló, ofrece dos aspectos de una misma realidad, que no 
concuerdan entre sí: la que ve su escudero Sancho Panza, más en la realidad real, cotidiana, común y 
ordinaria, constatable con los cinco sentidos, y la que ve el Ingenioso Hidalgo, más en la realidad 
ficcional, en la fantasía y el deslumbramiento. 

“En las letras universales, y tal vez sin proponérselo, esta novela pone palmariamente de manifiesto la 
relatividad del conocimiento, la elusividad del mundo real… Don Quijote y Sancho son dos miradas, 
dos percepciones que asintóticamente viajan siempre unidas sin cruzarse jamás.” 
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El mundo, agregó, oculta una imperceptible presencia que sólo es dado descubrir a quien padece la 
maravilloso locura del Caballero de la Triste Figura, quien tiene la facultad casi divina de transformar la 
realidad en fantasía. 

Jaime Labastida, escritor, filósofo y presidente de la Academia Mexicana de la Lengua, destacó en un 
video el carácter multifacético de De la Peña, como los 33 idiomas que domina, que pueden causar 
espanto, como portento, prodigio o hecho insólito. 

El rector de la Universidad Menéndez Pelayo, Salvador Ordóñez, moderó la ceremonia desde el 
Palacio de la Magdalena, en Santander, e hizo entrega del premio, que recibió el embajador de México 
en España, Francisco Javier Ramírez Acuña. 

Tras leer un mensaje de felicitación de Mario Vargas Llosa para De la Peña, el rector dijo que éste, por 
su sabiduría, humanismo y erudición, era sin duda la figura más indicada para evocar a Menéndez 
Pelayo en el centenario de su fallecimiento. Ernesto de la Peña es un referente mundial de la cultura 
española hablada y escrita. 

El ex director de la Real Academia de la Lengua, Víctor García de la Concha, en un mensaje también 
videograbado definió a De la Peña como un sabio humilde, verdadero y un divulgador. 
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VANGUARDIA POLÍTICA 
Adriana Moreno Cordero 
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INVENTARIOS 
Francisco Rodríguez 
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Jorge Cazares Torres  
 
El líder en Michoacán de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), fiel al 
espíritu de la pereza que predomina en su sindicato, no sabe ya qué hacer para que sus maestros 
afiliados hagan lo que tienen que hacer, que es impartir educación. Aunque el propósito de su marcha 
a Nueva Jerusalén parezca noble —presionar para que se reconstruya la escuela abatida por la secta 
cristiana ilegal— la presencia de sindicalistas servirá sólo para intoxicar aún más un conflicto que dura 
ya demasiado tiempo. 
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FRANCISCO GARFIAS * Arsenal 
Se calienta el mundo obrero 

 
La tormenta desatada por la decisión del presidente Calderón de enviar la reforma laboral como 
“iniciativa preferente” —el Congreso tiene 30 días naturales para aprobarla o desecharla— amenaza 
con transformarse en huracán fuerza cinco. 

El mundo obrero está agitado. Los sindicatos ya organizan una marcha nacional y la suspensión de 
actividades en todo el país para protestar contra lo que llaman “un fusil de la Ley Lozano.” Los 
legisladores están divididos. No hay consenso ni en el PRI, donde militan poderosas cabezas del 
sindicalismo oficial. Allí están Carlos Romero Deschamps, Joel Ayala, Ricardo Aldana, Carlos 
Aceves del Olmo, Víctor Flores. 

Algunos ya hicieron bravuconas declaraciones, a pesar de que el cauteloso Peña Nieto, primer priista 
del país, no ve la reforma “con tan malos ojos”, según diputados de la cúpula del tricolor. 

El controvertido Martín Esparza, líder del SME, lanzó ayer una singular propuesta, en su critica a los 
“contratos temporales” que incluye la reforma laboral. “Si va a ser para todos los trabajadores, 
empecemos por senadores y diputados; a seis meses que nos permita valorar el esfuerzo de cada 
uno, si no funcionan, a renovar otros seis meses…”, declaró el sindicalista. 

Más del tema. Los contactos entre diputados del PRI y del PRD se han intensificado. Buscan encontrar 
salida al embrollo desatado por la “iniciativa preferente” de Calderón, enviada al Congreso horas 
después de instalada la legislatura. Ni comisiones hay. 

Nos tocó ser testigos de una llamada del diputado tricolor Marco Bernal al vicecoordinador del grupo 
perredista, Miguel Alonso Raya. El priista lo quería ver para discutir la ruidosa reforma que trae de 
cabeza al Congreso y muy irritados a los sindicatos. 

Raya nos adelantó lo que plantearía al PRI: Recoger lo avanzado en materia de reformas a la Ley del 
Trabajo y a partir de allí modificar la iniciativa del Ejecutivo o de plano mandar “a la fregada” la 
propuesta del presidente Calderón por la vía “preferente” —desecharla en sus términos antes del 30 
de septiembre—. 

El perredista quiere retomar alguna de las 497 iniciativas sobre el espinoso tema, que están en la 
congeladora, y aprobarla antes de diciembre. “Eso ayudaría a evitar lo que busca Calderón: exhibirnos 
ante la opinión pública” 
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Hasta San Lázaro llegaron líderes de sindicatos no oficiales para protestar por la “provocación” del 
presidente Calderón. Francisco Hernández Juárez, UNT; Martín Esparza, SME; Agustín 
Rodríguez, UNAM; Carlos Manuel Díaz Chávez, ASPA; Artemio Ortiz, SNTE. Pidieron a los 
diputados que rechacen esta “regresiva” propuesta que, dicen, recupera conceptos de contratación 
como el de aprendizaje y el de trabajo temporal, generadores de “explotación para los trabajadores”. 
La iniciativa, agregan, abarata la mano de obra, precariza el empleo, daña la contratación colectiva y el 
derecho de huelga. Pero también —allí está el detalle— llega al “absurdo” de pretender que los 
sindicatos no puedan recolectar las cuotas de la organización de los trabajadores. 

Antes de las elecciones hablamos en este espacio de la posibilidad de que en el PRD se produjera un 
“divorcio pactado” entre obradoristas y la izquierda institucional si las cosas no salían bien el primero 
de julio. Tuvimos una virulenta reacción de Jesús Zambrano, presidente de esa agrupación política. 
No sólo lo negó, sino que dijo que la izquierda estaba más unida que nunca alrededor de su candidato 
presidencial. Hacía su chamba. Pero llego la definición. Peña Nieto es presidente electo. El Peje está 
en la calle nuevamente. No reconoce el fallo del TEPJF. Ya habló de “desobediencia civil”. El domingo, 
en el Zócalo, precisará las acciones a tomar. 

La postura metió en un brete a la izquierda institucional. Gobernadores electos y en funciones, 
emanados de la izquierda, ya marcaron distancia con López Obrador. Sin excepción dijeron que 
acatarán el fallo del Tribunal. 

Hoy se realiza la “Cumbre de la Izquierda” en un hotel de esta ciudad. Asiste la dirigencia nacional del 
PRD, los gobernadores, diputados y senadores del amarillo. Oficialmente se trata de diseñar una 
propuesta de plan de acción para restablecer la legalidad en nuestro país tras las elecciones federales. 
Pero Fernando Belaunzarán, diputado de ese partido, jura que los participantes tratarán de fijar los 
términos de una “separación pactada” con López Obrador y sus seguidores, complementada con un 
acuerdo de “no agresión” entre las facciones opuestas del partido. 

Belaunzarán, por cierto, presentó ayer una iniciativa para que el Ejecutivo regrese al Congreso a dar 
su Informe. Propone que escuche a los diputados, exponga el estado que guarda la nación, y conteste 
preguntas. “No vengo a abogar por el antiguo formato imperial, sino a pedir que caminemos hacia una 
nueva concepción democrática de las instituciones del Estado”, dice el texto. 

Desde hace un lustro, el Presidente manda por escrito el Informe a los diputados. El mensaje lo da 
después ante un selecto grupo de invitados. No hay réplicas ni críticas. Es un “monólogo 
autocomplaciente”, como lo vimos el lunes. 
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ENRIQUE ARANDA * De Naturaleza Política 
Cónclave tardío… 

 

Al mediodía de hoy, en céntrico hotel capitalino, los principales liderazgos de la izquierda deberán 
definir, conjuntamente con su dos veces derrotado candidato Andrés Manuel López Obrador, un 
catálogo de acciones a realizar, para evidenciar su repudio a la calificación que, de la elección 
presidencial del 1 de julio, hizo el Tribunal Electoral federal y que, si bien les permitirán seguir 
mediáticamente vigentes, poco o nada influirán en la definición de un nuevo, distinto, entorno político. 

En las próximas horas, efectivamente, tanto las dirigencias de los partidos miembros del Movimiento 
Progresista que abanderó el tabasqueño, lo mismo que los gobernadores emanados de sus filas y los 
coordinadores de sus respectivas bancadas en el Congreso federal y en la Asamblea del Distrito 
Federal, más algunos liderazgos emblemáticos, habrán de definir el qué y hasta dónde de la anunciada 
“resistencia civil pacífica”, el cuándo del anunciado reclamo de juicio político a magistrados del Tribunal 
y consejeros del Instituto Federal Electoral (IFE) o, por sólo agregar alguna, el cómo impedir que el 
priista Enrique Peña Nieto asuma la Presidencia el próximo 1 de diciembre. 

Estarán todos. Igual el oaxaqueño (pejista) Gabino Cué Monteagudo, que el arrogante morelense 
Graco Ramírez o el guerrerense (¿ex priista?) Ángel Heladio Aguirre, el tabasqueño Arturo Núñez o 
el (no perredista) Miguel Ángel Mancera; también Jesús Zambrano, Manuel Camacho, Dante 
Delgado y hasta Dolores Padierna o René, (el célebre) Señor de las ligas Bejarano. 

Todos, con una sola excepción: la del jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard que, con todo y la 
pena…, diría alguno, decidió prolongar su estadía en el Viejo Continente. 

Nadie espere sorpresas. Nada nuevo, al menos, en cuanto a acciones específicas a realizar… aunque 
sí en lo que a la intensidad de algunas de ellas se refiere o, más, al grado de compromiso —personal, 
de sus respectivos grupos y, entre otros aspectos, en lo relativo al necesario financiamiento del 
movimiento— que cada uno de los asistentes asumirá respecto del programa a seguir y que, como se 
sabe, habrá de darse a conocer el domingo durante la concentración convocada por las izquierdas en 
el Zócalo. 

Podría, también, haber deslindes significativos —¿otro?—, por lo que vale mantenerse atentos… 
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Asteriscos 

* Duro diagnóstico, el que la jerarquía católica hace sobre un sector clave para el desarrollo y que, a 
grandes rasgos, presenta como una “emergencia educativa” evidenciada en: desigualdad social, la 
exclusión por sistema; jóvenes al sector informal, ¿única salida?; violencia y crimen organizado; niños 
trabajadores y deserción escolar y, entre otras más, la necesidad de educar (a la niñez y la juventud) 
en la fe y la razón. El martes, la Conferencia del Episcopado hará pública su (oportunísima) carta 
pastoral “Educar para una nueva Sociedad”. 

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza política. 
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Quitan las rejas de Casa Libertad 

El miércoles, al acudir a comprar mi ejemplar de La Jornada, pasé frente a la puerta de la UACM, 
plantel Casa Libertad y me sorprendí al ver que la reja de la entrada principal ya no estaba y en su 
lugar había una gran cantidad de policías federales y del DF; por lo que puedo deducir que la entrada a 
este plantel está muy restringida debido al problema interno de esta casa de estudios. 

El hecho de retirar la rejas seguramente es para que una parte de la comunidad universitaria, que se 
manifiesta en favor de la huelga, no pueda cerrar con cadenas lo que irónicamente es Casa Libertad, 
pero que en otros tiempos albergó la temible cárcel de mujeres, donde injustamente estuvo presa 
Benita Calvo, del Frente Urbano Zapatista, entre otras más. 

Si el retiro de las rejas fue por orden de la rectora Esther Orozco, está queriendo apagar el fuego con 
gasolina. 

Solicito respete la elección que se llevó a cabo los días 10, 13 y 14 de agosto, en la cual se eligieron 
democráticamente integrantes del tercer Congreso Universitario, también solicito se vuelvan a colocar 
las rejas en su lugar, ya que éstas son de la misma entrada a la Preparatoria Iztapalapa 1 del Instituto 
de Educación Media Superior. 

Calixto Rosas Vázquez 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/09/12 CORREO ILUSTRADO 4 

 

En defensa del presupuesto del IPN 

El Instituto Politécnico Nacional (IPN), desde su creación en 1936, fue concebido como una institución 
del más alto nivel para atender las necesidades educativas de la población mexicana de escasos 
recursos. El IPN es la conquista educativa más grande de la Revolución Mexicana. 

En 1956, por una aviesa política gubernamental se le arrebató el internado, cercenando así la política 
educativa asistencialista del cardenismo. 

El recorte presupuestal en el gasto operativo que se pretende aplicar a la institución en la segunda 
mitad de 2012, asciende a 156 millones de pesos, por lo que dejará de otorgar 9 mil becas a 
estudiantes, que sin éstas difícilmente podrían continuar con sus estudios. Además, el IPN no podrá 
sufragar los gastos de sus laboratorios y talleres. 

Por este medio, nos permitimos convocar a toda la comunidad politécnica, así como a las 
comunidades de las universidades públicas, a manifestarse en apoyo al IPN y en rechazo al 
imprudente y perjudicial recorte presupuestal en contra de una noble institución, sin cuyos aportes a la 
ciencia y a la técnica, no se podría entender el México contemporáneo. 

Jaime A. Valverde 
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CLASE POLÍTICA 

SIN CONTRATIEMPOS 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
 

 

El secretario de Gobierno en Michoacán, Jesús Reyna García, informó que probablemente los niños de 
la Nueva Jerusalén podrán iniciar clases el próximo lunes, pues se confía en lograr acuerdos 
definitivos con laicos y religiosos durante esta misma semana. 
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Dinero 

 Argentina: harta de monopolios, bloquea a Slim 

 Nueva remodelación de Los Pinos 

 Fast track a la reforma laboral 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 
 

e@Vox Populi 

Asunto: la llave cerrada 

Mucho, mucho lo pensé antes de escribir, sin embargo, lo hice. Soy una persona mayor, pero no lo 
suficiente para resultar beneficiada de los programas del gobierno para personas en mi condición: 
desprotegidas, vulnerables. Soy académica que trabajó por miserables honorarios en la UNAM durante 
cinco años para ser despedida –hace seis– sin la menor consideración y pese a las promesas hechas 
de que se me daría una plaza acorde a mi calidad profesional. Sobrevivo a duras penas y me surtía de 
agua para beber en una llave que está afuera de la entrada al Instituto de Matemáticas, lugar donde 
trabajé. Hace tiempo que la cerraron, pero ya hizo crisis en mí la situación. Este cierre me afecta 
muchísimo. Agua por lo menos podría darme la institución a cambio del daño que me ocasionaron al 
permitir que sus altos mandos destruyeran así mi vida... 

E.G./Buzón reservado 

R: Querida doctora: me dejó mudo su mensaje. Si eso sucede en la UNAM, ¿qué podemos espera? 
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México: cómo organizar la desobediencia ciudadana 
VÍCTOR M. TOLEDO 

 
Muerto el perro, se acabó la rabia. Se trata del extraño cadáver de la democracia y de la epidemia 
provocada por el modelo de civilización dominante. De la democracia llamada representativa. La 
misma que en buena parte del mundo no sólo no expresa ya el sentir complejo y dinámico de las 
ciudadanías, sino que se ha confirmado como un eficiente mecanismo por el que los monopolios 
económicos y políticos del mundo, las corporaciones y los gobiernos explotan impíamente a las 
sociedades. El uno por ciento contra el 99 por ciento: Rusia, Estados Unidos, España, Grecia, Chile, 
Portugal, Italia… 

En México, por sexta vez en su historia reciente, se comete fraude electoral para impedir que acceda 
al poder un grupo diferente al que domina desde hace unos 80 años. Los mexicanos no podemos 
seguir creyendo en ello. Hoy es tiempo de pasar a la democracia participativa. Como en el resto del 
mundo, en México la democracia representativa no ha evitado la expansión del neoliberalismo ni la de 
los monopolios y mafias legales e ilegales. Tampoco ha podido detener el agudo deterioro ambiental, 
convertido ya en crisis ecológica global que amenaza a todos y a todo sin distinción. Con la farsa 
escenificada por los siete ministros del tribunal electoral, a quienes un twitero calificó de sicarios de 
toga y birrete, termina un ciclo de dominación y comienza otro; esta vez con un delincuente como 
presidente. Sólo que ni en el país ni en el mundo es 2006, y mucho menos 1988, es más bien un 68 re-
creado. Ha llegado la hora de organizar la resistencia social. 

La resistencia o desobediencia ciudadana es imposible sin la organización de la sociedad y de su 
acción concertada y con objetivos. Es el paso obligado de las masas, fácilmente manipulables por 
caudillos y líderes, a las ciudadanías. Morena (Movimiento Regeneración Nacional), por ejemplo, debe 
dejar de ser ese cúmulo de gente honesta y combativa pero organizada desde arriba, sin estructura 
orgánica, para convertirse en un verdadero movimiento social donde las decisiones se tomen 
colectivamente. El manifiesto de AMLO, valiente, digno y decisivo, sigue siendo por desgracia un 
monumento al caudillismo. La dignidad se sigue conjugando en primera persona. ¿Quién decidirá el 
cómo, cuándo y dónde de la desobediencia ciudadana? Morena, al igual que el #YoSoy132 y los otros 
movimientos contra la imposición y el fraude electoral, o es horizontal, flexible, espontáneo, 
descentralizado y creativo, o no será. Las redes sociales no pueden reproducir a los partidos 
verticales, rígidos y burocráticos de derecha, centro o izquierda. ¿Qué es la desobediencia ciudadana? 
Es un derecho a la rebelión, “…una práctica pública, no violenta, consciente y política, contraria a una 
ley u orden de autoridad considerada injusta o ilegítima, que la sociedad civil emprende con el objetivo 
de invalidar dicha ley u orden y de inaugurar una nueva legalidad en la que aquellos derechos sociales 
y civiles que la ley niega se vean de facto reconocidos”. 
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Dicho conjunto de acciones son legítimas en una sociedad libre, dirigidas a despertar conciencias, 
poner en evidencia a los corruptos o quitar la máscara de los gobernantes convertidos en delincuentes. 
Por ello, cada acción es esencialmente informativa, sorpresiva, espectacular y emotiva, y tendente a 
cuestionar el orden vigente y a empoderar al resto de los ciudadanos, que por lo común permanecen 
aislados y cautivos del miedo. La desobediencia se hace tomando por asalto los lugares públicos, 
calles, plazas, parques, centros comerciales y jardines, para celebrar la fiesta, el juego, la poesía 
colectiva. Una estrategia clave de la desobediencia civil: es preferible mil acciones de 100 ciudadanos 
que 100 mil ciudadanos juntos. ¡Ello vuelve loco al sistema! En otra dimensión, la desobediencia se 
practica generando la autogestión ciudadana, como decisiones independientes por asambleas de 
base, consultas, referendos y elecciones organizadas por la sociedad, negativa a pagar impuestos, 
creación de monedas no oficiales, de radios y televisoras independientes, boicots económicos a 
empresas, creación de cooperativas para sustituir bancos, escuelas, comercios y mercados, y redes de 
consumo responsable. 

¿Cuales son las posibilidades de éxito de esas acciones? Muchas, por la sencilla razón de que hoy 
enfrentamos a un poder acorralado. Su debilidad queda develada y a la luz de luna cuando los 
mexicanos se preguntan: ¿dónde están las muchedumbres de seguidores del candidato triunfador 
festejando el triunfo? ¿Por qué no hay una sola plaza o calle con los militantes festinando? Los únicos 
que festejan son los del aparato: líderes y miembros notables de la clase política, empresarial, 
mediática, financiera, eclesiástica, sindical y su masa servil de asistentes. Disponemos de dos 
evidencias robustas para explicar el fenómeno: el triunfo oficial del PRI está basado en algo más de 19 
millones de votos o el 24 por ciento del total del padrón. De esos podemos estimar que emitidos de 
manera libre, espontánea y legítima no fueron más de 12 millones, equivalentes a sólo 15 por ciento 
del total. El estudio realizado por Alianza Cívica el día de la elección, que movilizó a 500 
encuestadores en todo el país y con un nivel de confiabilidad de 95 por ciento, detectó 28 por ciento de 
los votos emitidos bajo alguna forma de coacción, es decir unos 14 millones. 

Por otra parte, un estudio matemático riguroso realizado por el investigador Ángel Zambrano, basado 
en un detallado análisis estadístico de las relaciones entre votos nulos (2.5 por ciento del total) y 
patrones de votación de los candidatos, reveló que la suma oficial de votos de Enrique Peña Nieto está 
potencialmente inflada en alrededor de 40 por ciento, casi 7.7 millones de votos, mientras existe 
evidencia numérica de que a AMLO le desaparecieron alrededor de 3.2 millones. Si los casi 16 
millones de mexicanos que votaron por AMLO se ganan a los 30 millones que no votaron o anularon, 
la gran farsa electoral que se ha montado con la participación de los principales agentes del poder 
fáctico será derrotada súbita o gradualmente. Todo depende de que nos organicemos. 
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Maltrato a la niñez 
GABRIELA RODRÍGUEZ 

 
Es muy sombrío el momento de México; sabemos que cada vez vamos peor y que la élite política que 
logró imponerse en el Poder Ejecutivo, así como la mayoría de quienes ocuparán las curules del 
Congreso, lejos de levantar nuestras esperanzas podrían hundirnos a profundidades más oscuras. 

Como generación, estoy desilusionada y tengo un sentimiento parecido a la culpa, por las muy 
deterioradas condiciones en que esté el país y por el reto que dejamos a las nuevas generaciones: si 
quieren un mundo justo y una vida digna para todos, tendrán que construir nuevamente la sociedad y 
sus instituciones. 

Al cierre del presente año habrá 60 millones de mexicanos en situación de pobreza por ingresos. 
Afirma José Luis de la Cruz, especialista del Tecnológico de Monterrey: en este sexenio se sumaron 
más de 14 millones a la pobreza de ingresos y la pobreza alimentaria creció en 44.2 por ciento. (Sin 
embargo, 5/09/2012). 

Como no existe peor maltrato que la pobreza, hay que reconocer que como Estado y como ciudadanos 
adultos hemos maltratado a las niñas, a los niños, a los adolescentes y jóvenes. En mi colaboración 
anterior hablé del ambiente de inseguridad que perciben los niños y niñas de seis a 15 años, según se 
desprende de la Consulta Infantil y Juvenil que aplicó el Instituto Federal Electoral en el presente año, 
así como del reclamo de las personas menores de edad por mayor libertad de expresión y castigo a los 
delincuentes y a los corruptos. 

Ahora me voy a referir a otra parte de la consulta: al maltrato en la casa y en la escuela. La 
Convención de los Derechos de la Niñez y el artículo 4º constitucional –además de otras leyes 
secundarias– protegen el interés superior de la infancia y mandatan procurar las condiciones 
necesarias para la supervivencia y el pleno desarrollo personal y social de los menores. 

En esa consulta se encontró que a menor edad hay mayor maltrato, y que esta percepción disminuye 
conforme aumenta la edad: 18.8 por ciento de niñas y niños de seis años reporta maltrato en su 
casa,14 por ciento de los niños y 11 por ciento de niñas de seis a nueve años reciben maltrato y golpes 
en la casa; en ese mismo grupo de edad, 10 y 7 por ciento de niños y niñas, respectivamente, reportan 
que la maestra o el maestro los maltrata en la escuela. En el grupo de 10 a 12 años el maltrato en la 
casa es reportado por 8 por ciento y en la escuela, 6 por ciento. En el grupo de adolescentes de 13 a 
15 años, el maltrato en casa presenta un promedio de 6 por ciento. Sin embargo –por una razón que el 
instrumento no permite comprender–, el maltrato en la escuela se eleva, es reportado por 17 por ciento  
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de las chicas y 20 por ciento de los muchachos. ¿La disputa generacional? ¿La dificultad para educar 
pacíficamente a personas con mayor capacidad para defenderse? 

A pesar de la dificultad para estudiar el abuso sexual, la consulta indaga con preguntas inteligentes 
esta compleja forma de violencia. 10.5 por ciento de los niños y niñas de seis a nueve años contestó 
de manera afirmativa a la pregunta: Yo siento que en mi casa tocan mi cuerpo y me piden que no lo 
cuente (13 por ciento de niños y 9 por ciento de niñas). El porcentaje de abuso sexual también 
disminuye con la edad, pero no deja de ser alarmante: 9 por ciento de los niños y 6 por ciento de las 
niñas de 10 a 12 años reportan que Tocan mi cuerpo contra mi voluntad y me siento mal, con mismos 
porcentajes en la casa y en la escuela. En el grupo de 13 a 15 años, 5 por ciento reporta abuso sexual 
en la casa y 3.5 por ciento en la escuela. Al analizar estos datos por sexo, los hombres de todas las 
edades tienen mayor percepción de los distintos tipos de maltrato, incluida la violencia sexual. 

Una manera de analizar el maltrato es como medio para disciplinar los cuerpos y sostener el poder. El 
sociólogo Pierre Bourdieu nos alerta sobre la manera que en la clasificación por edad y por sexo está 
la cuestión de poder, las formas de imponer límites y de producir un orden ante el cual cada quien 
debe mantenerse y ocupar su lugar: la división lógica entre jóvenes y viejos es arena de disputa que 
ocurre en todas las sociedades como forma de reservar el patrimonio, la sabiduría y el poder en los 
segundos (P Bourdieu, La juventud no es más que una palabra, ensayos en sociología y cultura, 
México, Conaculta/ Grijalvo, 1990). 

El encubrimiento de pederastas ha ocurrido en las altas esferas eclesiales, y en la élite política del PRI 
están los casos del góber precioso, Ulises Ruiz, Fidel Herrera y el de Emilio Gamboa Patrón, actual 
líder del Senado; yo no quisiera pensar que este nuevo alineamiento político pueda estar destrás del 
abandono del país al que Lydia Cacho fue orillada. 

Hoy tendríamos que valorar las expresiones de maltrato a niñas, niños y jóvenes como un gesto de 
resistencia ante la pobreza material y el abuso político del poder, pero también como germen para la 
construcción de nuevas y más democráticas formas de relación social en la familia y en las 
instituciones sociales. Me parece que no podemos ni deberíamos dejar ese enorme reto a nuestros 
niños. 
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